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Александр 
ЩЕРБА : Мы за диалог и международные гарантии выполнения 

достигнутых сторонами договоренностей
ВИЗИТЫ

В ходе визита в Париж 
официальная делегация 
Приднестровья в соста-
ве Председателя Вер-
ховного Совета Алексан-
дра Щербы и министра 
иностранных дел Вита-
лия Игнатьева приняла 
участие в сессии спе-
циального подкомитета 
по конфликтам  Парла-
ментской ассамблеи Со-
вета Европы (ПАСЕ), по-
священной проблемати-
ке урегулирования кон-
фликта между Придне-
стровьем и Молдовой. 
На этой международной 
площадке позиция При-
днестровья была пред-
ставлена впервые.

В дискуссиях также приняли 
участие специальный представи-
тель действующего председателя 
ОБСЕ в 2017 году Вольф Дитрих 
Хайм, а также заместитель управ-
ляющего директора по Европе и 
Центральной Азии, директор по 
России, странам Восточного пар-
тнерства, Центральной Азии и 
ОБСЕ Европейской службы внеш-
них действий Люк Девинь и др. 

В ходе заседания глава зако-
нодательного органа республики 
Александр Щерба выступил с 
докладом. «Наша позиция осно-
вана на необходимости ведения 
равноправного диалога и выра-
ботки механизма международ-
ных гарантий по выполнению 
двусторонних договоренностей, 
достигнутых уполномоченными 
представителями Приднестровья 
и Молдовы», – отметил спикер. 

В рамках состоявшихся дискус-
сий глава законодательной ветви 
власти республики Александр 
Щерба обратил внимание на тот 
факт, что «современная государ-
ственность Приднестровья имеет 
необходимые историко-правовые 
основы легитимности и построе-
на на универсальном демократи-
ческом фундаменте – прямом и 
свободном волеизъявлении насе-
ления. Приднестровье – это уни-
кальное новейшее государство 
Европы, у нас свой путь».

Как отметил в выступлении 
перед европейскими парламен-
тариями Александр Щерба, 
на протяжении 27 лет Придне-
стровье занимает последова-
тельную позицию и соблюдает 
договоренности на всех этапах 
переговорного процесса. Од-
нако постоянное игнорирова-
ние интересов приднестровцев 
молдавскими властями привело 

ханизм, в рамках которого при-
днестровские, молдавские, рос-
сийские и украинские военнослу-
жащие с участием наблюдателей 
от ОБСЕ выполняют совместные 
боевые задачи по обеспечению 
режима безопасности», – заявил 
Председатель Верховного Совета.

Итог прошедших в ПАСЕ дискус-
сий, посвященных проблематике 
урегулирования конфликта меж-
ду Приднестровьем и Республи-
кой Молдова, подвел глава специ-
ального подкомитета по конфлик-
там Парламентской ассамблеи 
Совета Европы Стефан Шен-
нах. Он отметил конструктивное 
участие и открытость сторон к 
диалогу. Об итогах прошедших в 

Париже встреч Стефан Шеннах 
рассказал на заседании головно-
го комитета, а также предложил 
продолжить дискуссии в других 
рабочих органах ПАСЕ. В связи с 
этим спикер парламента Алек-
сандр Щерба заявил о готов-
ности обеспечить участие При-
днестровья в качестве наблюда-
теля в ПАСЕ. По его словам, это 
позволит напрямую обозначать 
позицию республики по всем во-
просам, затрагивающим интересы 
Приднестровья.

В рамках визита в Париж пред-
ставители приднестровской де-
легации провели также встречу 
с Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Российской Федерации во 

Французской Республике и Кня-
жестве Монако Алексеем Меш-
ковым. Стороны обменялись 
мнениями по широкому спектру 
вопросов, связанных с укрепле-
нием приднестровско-российских 
связей на всех уровнях, в различ-
ных сферах.

«Россия неизменно остается 
для нас страной-гарантом и стра-
ной-миротворцем. Ценности ев-
ропейских государств интересны, 
но далеко не единственны для 
нас. Если бы развивался диалог 
между странами Европейского 
союза и Таможенного союза как 
механизм евроазиатской интегра-
ции, то нам, малому государству, 
которое находится на стыке двух 
мощных экономических конгло-
мератов, было бы легче и проще. 
Сегодня приднестровским эконо-
мическим агентам приходится ра-
ботать по различным стандартам, 
хотя мы в большей мере тяготеем 
к российскому пространству. По-
этому нам было важно посетить 
наших российских коллег в Пари-
же», – заключил спикер.

По возвращении из Франции 
спикер парламента Александр 
Щерба подвел некоторые итоги 
визита в Париж. По его мнению, 
состоявшаяся на площадке ПАСЕ 
дискуссия позволила европейским 
парламентариям взглянуть на 
Приднестровье под другим углом. 
«Парламентарии с европейского 
континента продемонстрировали 

к закономерной реакции – про-
возглашению Приднестровьем 
в начале 1990-х независимости 
и проведению 17 сентября 2006 
г. всенародного референдума. 
Более 97% его участников под-
держали курс на независимость 
Приднестровской Молдавской 
Республики. 

В ходе дискуссии поднимались 
вопросы прикладного характера, 
в решении которых заинтересо-
ваны жители нашей республики. 
Они касались использования при-
днестровских номерных знаков и 
перемещения автотранспортных 
средств по дорогам Европы, под-
тверждения документов об обра-
зовании. По словам Александра 
Щербы, в ходе диалога было 
положено позитивное начало в 
решении актуальных для придне-
стровцев проблем.

Что касается позиции Респу-
блики Молдова, то на площадке 
ПАСЕ она была представлена раз-
ными политическими силами. «То, 
как себя позиционировали пред-
ставители соседнего государ-
ства, было ожидаемо. От молдав-
ской стороны выступили бывший 
вице-премьер по реинтеграции, 
представитель парламентского 

большинства, а затем – фрак-
ции коммунистов. И это были 
разные точки зрения. В Молдове 
нет единого подхода к тому, как 
выстраивать взаимоотношения с 
Приднестровьем. В этом для нас 
заключается сложность ведения 
переговоров», – констатировал 
Александр Щерба.

На парламентской площадке Со-
вета Европы Александр Щер-
ба особо отметил уникальный 
характер международной миро-
творческой операции, в которой 
обеспечено равное участие трех 
миротворческих контингентов – от 
России, Молдовы и Приднестро-
вья. «Фактически миротворческая 
миссия на Днестре на сегодня 
– это единственный в мире ме-



2 СОВЕТЫ НАРОДА№ 1 ЯНВАРЬ 2018 г.
Окончание. Начало на 1-й стр.

желание разобраться в вопросе. 
Для нас это была возможность из-
менить отношение европейских 
государств к Приднестровью. Те 
мифы, которые заставляют боль-
шинство стран с опаской отно-
ситься к нашей республике, раз-
рушаются нашей уверенностью в 
том, что мы строим самостоятель-
ное, правовое, социально ориен-
тированное государство. Здесь 
нам есть, что сказать и показать. 
Мы – малый народ, который стро-
ит независимое государство», – 
подчеркнул Александр Щерба.

Александр 
ЩЕРБА : Мы за диалог и международные гарантии выполнения 

достигнутых сторонами договоренностей

Православная общность
Приднестровская делегация, в составе которой Председатель Вер-

ховного Совета Александр Щерба, вице-спикер парламента Галина 
Антюфеева, приняла участие в XXVI Международных Рождественских 
образовательных чтениях в Москве.

Примечательно, что приднестровцы, никогда не отделявшие себя от 
России, Русского мира, православного пространства, не первый раз уча-
ствуют в этом представительном форуме. В этом году его организаторы 
сформулировали такую тему его проведения: «Нравственные ценности 
и будущее человечества». На площадке ежегодного церковно-обще-
ственного форума были широко представлены члены различных рели-
гиозных конфессий, политики, ученые, педагоги, деятели культуры. Его 
значимость накануне отъезда в ходе встречи с главой государства от-
мечал спикер парламента Александр Щерба. И государство, и церковь 
делают общее дело – совместно воспитывают богатую духовно и нрав-
ственно личность.  

Неотъемлемой частью Международных Рождественских образова-
тельных чтений вот уже в шестой раз стали Рождественские парла-
ментские встречи. Их высокий уровень подтверждается тем, что торже-
ственное заседание и круглые столы прошли в Совете Федерации Фе-
дерального Собрания РФ, где к народным избранникам из разных стран 
обратился Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. Особое внимание 
предстоятель Русской православной церкви обратил на нравственную 
составляющую законотворческого процесса. По его словам, пока госу-
дарство сохраняет приверженность традиционной нравственности, оно 
служит ограничению зла в обществе – в противном случае законы могут 
превратиться в опасное орудие дегуманизации.

В рамках Рождественских парламентских встреч Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл призвал законодателей разработать отдельный закон 
о статусе многодетных семей. Этот призыв нашел отклик у парламентари-
ев, а глава Совета Федерации России Валентина Матвиенко поручила 
начать разработку документа, не откладывая в долгий ящик. Учитывая 
тот факт, что в Приднестровье взят курс на гармонизацию с Россией, сле-
дует ожидать появления такого закона и в нашей правовой базе. 

В ходе визита в Москву приднестровские парламентарии провели ряд 
встреч с коллегами из Государственной Думы и в ЦИКе. В повестке дня 
– вопросы организации и проведения в нашей республике выборов Пре-
зидента Российской Федерации, которые состоятся 18 марта 2018 года.

В Тирасполе открыли монумент 
памяти невинно убиенных в годы 
фашистской оккупации 1941–1944 
гг. В торжественном мероприятии 
приняли участие Председатель Вер-
ховного Совета Александр Щер-
ба, парламентарии, представители 
Правительства, еврейских общин. 
Дата для открытия была выбрана не 
случайно: 73 года назад советские 
войска освободили концентрацион-
ный  лагерь Освенцим, в котором, по 
разным оценкам, погибло от 1,5 до 
2 млн человек. В 2005 г. 27 января 
объявлен Международным днем па-
мяти жертв Холокоста. 

Почетное право открыть памят-
ник было предоставлено предсе-
дателю еврейской общины Мол-
довы Александру Билинкису и 
бывшей узнице фашизма Сюзанне 
Лебедевой. Представитель ев-
рейского сообщества напомнил о 6 
миллионах евреев, безвинно уби-
тых в годы второй мировой войны. 
Александр Билинкис выразил 
благодарность Председателю Вер-
ховного Совета Александру Щер-
бе, парламентариям за помощь и 
поддержку в установке монумента. 

По мнению спикера парламента, 
для приднестровцев так же, как и 
для всего мирового сообщества, эта 
памятная дата является знаковой и 
важной. «Через судьбу народа, че-
рез судьбы наших родителей про-
текали эти трагические события. 
Люди на приднестровской земле 
всегда жили большой интернаци-
ональной семьей. Горе ближнего, 
вне зависимости от националь-
ности, расценивалось как общая 
боль. Кто-то сказал, что гибель 
одного человека – это трагедия, 
а смерть сотен, тысяч, миллионов 
людей – это статистика. Такое ут-
верждение нельзя понять. Когда 
каждая из сожженных судеб – это 
судьба родного и близкого чело-
века, статистика превращается в 
трагедию всего человечества», – 
подчеркнул Александр Щерба.

Глава законодательной ветви вла-
сти заверил, что работа обществен-
ных организаций по сохранению 
исторической памяти на придне-
стровской земле всегда найдет под-
держку государства.

Память жертв Холокоста почтили 
минутой молчания. Еврейский свя-
щеннослужитель произнес по невин-
но убиенным поминальную молитву 
«Кадиш». К открытому в столице па-
мятнику возложили живые цветы.   

Общественная организация «Хэ-
сэд», ПГУ при поддержке Верховно-
го Совета провели в Тирасполе меж-
дународный круглый стол «Холокост 
в исторической памяти Приднестро-
вья». В числе участников – спикер 
парламента Александр Щерба, 
парламентарий Григорий Дьячен-
ко, представители правительства, 
научной общественности, члены на-

советник главы государства Анна 
Волкова. «Холокост – страшное 
преступление против человечно-
сти. Это символ вселенской беды 
и боли», – говорится в послании 
руководителя республики. Только в 
Дубоссарах было уничтожено более 
18 тыс. лиц еврейской национально-
сти, всего же в Приднестровье жерт-
вами геноцида нацистов, как немец-
ких, так и румынских, стало более 
40 тыс. евреев. «У таких престу-
плений, как Холокост, нет срока 
давности», – заключил президент 
Вадим Красносельский.

О трагедии еврейского народа 
рассказал также представлен-

ный участникам заседания кругло-
го стола документальный фильм, 
снятый творческой группой Перво-
го Приднестровского телеканала. 
К продемонстрированным видеока-
драм апеллировал в своем высту-
плении Председатель Верховного 
Совета Александр Щерба. «С 
той страшной поры прошло более 
семи десятилетий. Но для челове-
ческой памяти времени не суще-
ствует. Мы вспоминаем сегодня, 
как это было тогда – боль утраты, 
человеческая трагедия. Это неза-
живающая рана наших сердец», – 
констатировал спикер парламента. 

Напомнив известное выражение 
«маленькая ложь рождает большое 
беззаконие», Александр Щерба 
выразил мнение о том, что фашизм 
всегда начинается с ложного посыла 
о возвеличивании одной нации над 
другими. «Эта зараза национализ-
ма, как вирус, проникает в чело-
века, для которого уже не суще-
ствует никаких моральных усто-
ев и принципов. Мы это должны 

ционального превосходства других 
закончилась крахом. Но ценой это-
го стали 807 загубленных жизней 
приднестровцев, которые могли бы 
радоваться каждому новому дню. 
«Чтобы помнить трагические пе-
риоды нашей истории, ее необхо-
димо знать, передавать эту эста-
фету знаний из поколения в поко-
ление. Это не только наша общая 
история, но и урок на будущее», 
– убежден Александр Щерба. 

Советник посольства РФ в Мол-
дове Илья Уваров, обращаясь к 
участникам заседания круглого 
стола, говорил об общей памяти. 
Он считает также, что в связи с 
Холокостом нужно больше гово-
рить о тех людях, которые рискуя 
собственной жизнью, жизнью своих 
детей, все-таки спасали евреев, уз-
ников гетто от неминуемого истре-
бления фашистами. Это настоящие 
праведники мира.

Парламентарий Григорий Дья-
ченко отметил появление в Тира-
споле, на его центральной улице 
еще одного памятного места. Он 
проинформировал участников кру-
глого стола, что накануне в школах 
города прошли памятные акции, а 
в кинотеатре – демонстрация доку-
ментального фильма о Холокосте, 
которую посетили 150 столичных 
школьников. «Каждый человек 
должен помнить о трагедии цело-
го народа, чтобы она уже не по-
вторилась ни для кого», – убежден 
народный избранник.

Эта мысль стала также красной 
нитью, пронизывающей текст при-
нятой по итогам заседания круглого 
стола «Холокост в исторической па-
мяти Приднестровья» резолюции. 

ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Григорий ДЬЯЧЕНКО, депутат Верховного Совета.
Старожилы поселка Кировский, где располагается мой 

избирательный округ, указывают на как минимум два ме-
ста, где в годы оккупации фашисты совершали массовые 
расстрелы мирных граждан. Пока еще живы свидетели 
тех страшных событий, мы должны зафиксировать их вос-
поминания. В Приднестровье Холокост – не просто слово, 
это память, которую необходимо сохранять и передавать 
будущим поколениям.

циональных диаспор. 
Нечеловеческие испытания выпа-

ли на долю приднестровских евре-
ев, говорилось в обращении прези-
дента Вадима Красносельского, 
текст которого участникам заседа-
ния представила государственный 

знать и всегда помнить об этом», 
– считает Александр Щерба.

По словам спикера, в 92-м при-
днестровцам пришлось вновь 
столкнуться с оголтелым национа-
лизмом, противостоять ему. Тогда 
попытка унизить одних за счет на-

Когда мы говорим о Холокосте, то ключе-
вое слово – «память». Трагедия еврейско-
го народа, когда одни люди уничтожали 
других только потому, что они другой на-
циональности и веры, не должна для всех 
нас стать далекой историей. Это напоми-
нание нам и назидание. 

Илья 
УВАРОВ, 

советник
посольства 

РФ в РМ 
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В последнее время все чаще приходится слышать в свой 
адрес упреки и обвинения в связи со снижением уровня жиз-
ни приднестровцев из-за вынужденной девальвации придне-
стровского рубля. Проводя регулярные приемы граждан по 
личным вопросам, встречаясь с избирателями, я постоянно 
слышу и знаю об этой проблеме. Мне действительно больно и 
стыдно за сложившуюся ситуацию.

Не хочется в очередной раз напоминать о доставшемся от 
прошлой власти экономическом наследстве. Но хочу спросить 
сограждан: мы что, живем на необитаемом острове, полном 
природных ресурсов? У нас что, в Каменке огромные залежи 
каменного угля, а под Рыбницей и Дубоссарами – разрабо-
танное неисчерпаемое месторождение природного газа? Или 
в Слободзее разведали поверхностные залежи нефти марки 
«брент», а приднестровскую валюту занесли в список котируе-
мых в международной торговле? Неужели есть те, кто думает, 
будто Верховный Совет по предложению Правительства ут-
верждает мировые цены на топливо и газ, устанавливает сто-
имость товаров в Украине, Молдове, России и других странах?

К сожалению, мы маленькое непризнанное государство в 
центре Европы, которое окружено не только экономическими 
конкурентами, но и… Практически полностью зависимое от 

импорта не только топлива и товаров повседневного спроса, 
но и продуктов питания. Многие негативные процессы, свя-
занные с подорожанием, в том числе продуктов питания и 
медикаментов, импортируются вместе с ними. Из-за импорти-
руемой инфляции приднестровцы сталкиваются с реальным 
снижением уровня жизни. Но уверяю вас, ни Президент, ни 
Правительство с Верховным Советом не в состоянии повлиять 
на эти объективные экономические процессы. В экономике – 
свои законы. Но было правильно и по делу спросить у главы 
государства, правительства и депутатов, а что предприни-
мается для того, чтобы минимизировать негативный импорт 
экономических проблем?

Самое простое решение – это сохранить курс приднестров-
ского рубля на прежнем уровне 11 рублей, а для решения 
социальных проблем – печатать больше денег, как это делала 
прошлая команда. Это путь в никуда.

Во-первых, для удержания курса нашего рубля необходимы 
запасы валюты, выведенные прошлой командой. Во-вторых, 
ранее проводимая политика по удержанию курса работала на 
увеличение благосостояния соседних государств – Молдовы 
и Украины, так как товары там были намного дешевле из-за 
низкого курса их национальных валют. При этом наши пред-
приятия вынуждены были останавливаться, а работников от-
правлять в вынужденные неоплаченные отпуска. 

Девальвация национальной валюты – это вынужденная 
и необходимая мера с целью сохранения наших промыш-
ленных предприятий, продукция которых ориентирована 
на экспорт. Это позволило нарастить производственные 
мощности и самое главное – сохранить рабочие места. Но 
девальвация привела к росту цен, что снизило реальные 
доходы граждан. Особенно страдают работники бюджет-

ной сферы, пенсионеры и социально незащищенные груп-
пы населения. К сожалению, это неизбежные негативные 
моменты экономической деятельности в фарватере меж-
дународных рыночных отношений. Где действует только 
одно правило: если ты хочешь продавать свои товары, они 
должны быть конкурентными.  

Зная это, Правительству и Верховному Совету президентом 
была поставлена задача сделать все необходимое для того, 
чтобы минимизировать влияние негативных факторов, ухуд-
шающих уровень благосостояния наших граждан, чтобы ре-
альные доходы социально уязвимых групп населения были не 
ниже доходов в соседних странах.

В связи с этим было принято решение: помимо предостав-
ления льгот по пользованию природным газом не повышать 
стоимость энергоносителей, коммунальных платежей, услуг в 
сфере здравоохранения, оказываемых другими госучрежде-
ниями и ведомствами. Более того, уровень расчета стоимости 
этих услуг сохранить, исходя из курса доллара 11 рублей 30 
копеек. В бюджете 2018 года с июля запланировано повыше-
ние пенсий и заработных плат на 7%. Для контроля уровня 
цен на лекарства первой необходимости принято решение за-
фиксировать оптовые и розничные цены на лекарственные 
препараты и изделия медицинского назначения, вошедшие в 
Перечень наиболее востребованных медикаментов, а также 
усилить государственный контроль за ценами на социально 
значимые продукты питания первой необходимости, входя-
щими в «продовольственную корзину».   

Не все у нас сегодня получается, как планировали. Мы 
только-только восстанавливаемся после времени разбрасы-
вания камней. Прошел всего год совместной работы всех вет-
вей власти, когда внутриполитическая обстановка спокойна 
и все нацелены на достижение хорошего результата. Необхо-
димо набраться терпения и продолжать совместную работу 
всех жителей республики, как это было в ушедшем 2017 году, 
и результаты не заставят себя ждать.

Приднестровье выстояло только благодаря единению и 
сплоченности, по отдельности нам не выстоять.

Приднестровье не остров,
а государство в Европе

СВОБОДНАЯ ТРИБУНА

Вадим
КРАВЧУК, 
депутат
Верховного 
Совета

В доме официальных приемов состоялось расши-
ренное заседание правительства с участием главы 
государства и членов Президиума Верховного Сове-
та во главе со спикером парламента Александром 
Щербой. Проведение заседания в таком формате 
становится политической традицией. Год назад в ходе 
подобного заседания также определялись наиболее 
важные задачи, решения которых ожидали избирате-
ли сразу после президентских выборов, а премьер-ми-
нистр Александр Мартынов презентовал ряд «до-
рожных карт», в том числе по созданию условий для 
развития бизнеса, поддержки экспортеров. 

Вот и в этом году Президент Вадим Красносель-
ский собрал руководителей парламента, правитель-
ства, министерств и ведомств для того, чтобы обозна-
чить для них задачи на этот год. «Они сформирова-
ны на основе поступивших в Администрацию Пре-
зидента обращений и заявлений граждан. Всего 
в прошлом году их поступило 8800. Это барометр 
общественного мнения, это то, что людей заботит, 
прежде всего», – констатировал руководитель респу-
блики. 

Своеобразными рекордсменами рейтинга волную-
щих приднестровцев тем стали ситуация в ЖКХ, здра-
воохранении, вопросы трудоустройства и выплаты 
компенсаций по советским вкладам, а также жалобы 
на работу государственных чиновников. 

Постановку задач Вадим Красносельский начал 
с законодательного органа. Он их обозначил попун-
ктно. Это возвращение полномочий Прокуратуре, для 
чего необходимо будет вносить изменения в Консти-
туцию. Это совершенствование механизма условно-
досрочного освобождения заключенных путем при-
нятия судебных решений, а не посредством работы 
комиссии по помилованию. Это возможность выборов 

Конкретизированные Вади-
мом Николаевичем Красносель-
ским в рамках расширенного 
заседания правительства за-
дачи выступают для органов 
государственной власти в каче-
стве плана работы на 2018 год. 
Они непосредственно вытекают 
из Народной программы кан-
дидата в Президенты ПМР, ко-
торая формировалась в стенах 
парламента, когда нынешний 
глава государства был Предсе-
дателем Верховного Совета. Ос-
новная часть заданий, которые 
Президент дал депутатскому корпусу, уже находится в работе, некоторые 
– на завершающей стадии.

В первую очередь, это, безусловно, блок вопросов, связанных с реа-
лизацией своих функций органами Прокуратуры. В нашем государстве 
этот орган должен занять достойное место, как это было в советские 
времена и в первые 20 лет приднестровской государственности. Про-
куратура призвана находиться во главе системы защиты прав и свобод 
гражданина и человека. В данных условиях Прокуратура не может ни-
кому быть подотчетной и подчиненной. Ее подчинение должно быть 
непосредственно гражданам республики. Общий надзор за деятель-
ностью всех элементов системы органов государственной власти со 
стороны Прокуратуры даст положительный эффект. 

В этом вопросе парламентарии продвинулись достаточно далеко, 
уверен, что уже по истечении первого квартала этого года депутаты 
Верховного Совета окончательно примут соответствующие законы и 
направят их на подписание главы государства. Главенствующую роль в 
этом пакете занимает законопроект «О внесении изменений в Консти-
туцию ПМР». Это необходимо для того, чтобы впредь ни у кого не воз-
никало соблазна покушаться на полномочия этого важного надзорного 
органа, государственного института по защите прав и свобод граждан, 
как это было в недавнем прошлом.

Ряд вопросов, обозначенных в ходе заседания правительства руко-
водителем республики Вадимом Красносельским, в частности, дей-
ствие института условно-досрочного освобождения для оступившихся 
граждан Приднестровья, реализация  прав граждан РФ на получение 
российской пенсии, «материнского капитала» на территории ПМР так-
же находится на рассмотрении законодательного органа. Последние 
отрабатываются при непосредственном участии наших коллег-парла-
ментариев из Государственной Думы РФ.

Нам также отрадно, что Президент отметил активную международ-
ную деятельность Верховного Совета, который участвует в представ-
лении интересов республики на международном уровне, различных 
парламентских площадках. В связи с этим им были обозначены новые 
цели и задачи. Для их выполнения законодательный орган в целом, 
каждый депутат в отдельности приложит максимум усилий. Наши об-
щие действия должны быть направлены на признание нашей респу-
блики и, самое главное, создание предпосылок, при которых система 
защиты прав и свобод граждан будет поставлена на высокий уровень. 
Это задача для всех органов государственной власти: от низового зве-
на до высших должностных лиц – Президента, Правительства и Вер-
ховного Совета.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Александр ЩЕРБА, 
Председатель 
Верховного Совета

110 ЗАДАЧ поставил президент перед 
органами государственной 
власти на этот год

глав государственных администраций.
Последний тезис тесно перекликается с намере-

нием совершенствовать законодательство в сфере 
местного самоуправления за счет четкого распреде-
ления сфер компетенций и полномочий между респу-
бликанскими органами власти и государственными 
администрациями на местах. «Отчеты глав госу-
дарственных администраций перед Президентом 
о работе в прошлом году теперь будут проходить 
в новом формате – с участием депутатов Верхов-
ного Совета от того или иного региона республи-
ки, а также председателей городских и районных 
Советов народных депутатов», – сообщил Вадим 
Красносельский.  

Правительству совместно с Верховным Советом и 
предпринимательским сообществом предстоит раз-
работать такой значимый для экономики республики 
документ как Налоговый кодекс. Большая совместная 
работа предстоит и в сфере модернизации инвести-
ционного законодательства с целью привлечения как 
внешних так и внутренних инвестиций.   

В числе поставленных главой государства перед 
депутатским корпусом задач значатся также разви-
тие межпарламентских связей, широкое представле-
ние позиции Приднестровья на различных междуна-
родных площадках. «Именно народные избранники 
имеют моральное право представлять интересы 
жителей нашей республики на международной 
арене. К сожалению, ранее они от этой возможно-
сти были отстранены», – отметил глава государства.

Вслед за парламентариями задачи на 2018 год Ва-
димом Красносельским были озвучены и для дру-
гих органов государственной власти – всего 110. В 
основе каждой – улучшение благосостояния граждан 
Приднестровья. 



Земельным правом регулируются преимущественно 
экономические земельные отношения:

- отнесение земель к категориям по основному целе-
вому назначению;

- порядок предоставления и изъятия земель;
- порядок установления и применения режима их ис-

пользования;
- кадастровые отношения в части земельных споров 

и т.д.
Включение же земли как недвижимости в граждан-

ский оборот влечет за собой участие её в различных 
сделках: купли-продажи, аренды, мены, залога и т.д., 
а значит, и появление особого рода сделок – земельно-
правовых. Земельно-правовые сделки имеют смешан-
ный правовой режим, поскольку они одновременно 
регулируются нормами гражданского и нормами зе-
мельного права. При этом нормы гражданского права 
действуют в этой сфере не непосредственно, а в транс-
формированном виде, значительно преобразуясь, так 
как учитывают требования земельного законодатель-
ства. Поэтому нормы гражданского права соотносят-
ся с нормами земельного права как общее с частным. 
При этом общей является норма гражданского права, а 
специальной – земельное право, и при возникновении 
коллизии между нормами этих отраслей права преиму-
щество получают нормы земельного права, что прежде 
всего связано со специфическими возможностями зем-
ли как имущества особого рода.

В целом земля является предметом регулирования 
значительного числа отраслей права:

- конституционного – при определении на ней госу-
дарственных границ и форм собственности;

- административного – при разграничении террито-
рий между субъектами;

- гражданского – при совершении сделок с земель-
ными участками;

- семейного – при решении споров о разделе иму-

щества;
- финансового – при земельном налогообложении;
- аграрного – при использовании земель сельскохо-

зяйственного назначения для выращивания сельско-
хозяйственных культур и т.д.

Это свидетельствует о роли и значении этого обще-
ственного ресурса, которым и является земля. К со-
жалению, в силу объективных и субъективных причин 
этот ценнейший фактор производства используется 
в нашей республике недостаточно эффективно. Кро-
ме того, в аграрном секторе также в недостаточной 
мере задействованы и такие факторы, как капитал и 
труд, особенно высокоинтеллектуального уровня, что 
в определенной степени предопределяется несовер-
шенством нашего законодательства  в сфере земель-
ных и аграрных отношений.

Отсюда непременным условием решения этих задач 
является приведение нашего законодательства, ре-
гламентирующего нормы права в аграрном секторе, в 
соответствие с потребностями отрасли и имеющимся 
международным опытом, что придаст новый импульс 
в развитии на основе объединения капитала, земли и 
труда.

Безусловно, вопросы эффективности и развития 
аграрного сектора экономики не исчерпываются пра-
вовыми нормами, а могут решаться на базе комплекс-
ного, всестороннего обоснованного подхода, с учетом 
запросов сегодняшнего дня и потребностей будущего.  
Что касается характера и природы нынешних преобра-
зований аграрных отношений, то следует подчеркнуть 
фундаментальность изменений, которые происходят в 
настоящее время. И здесь речь идет не просто о со-
вершенствовании существующих механизмов, форм и 
методов, а о преобразовании всей системы политиче-
ских, социальных, экономических отношений, в рамках 
которых происходит возникновение новых отношений 
и замена старых. В связи с этим сейчас следует обра-
тить особое внимание на применение гибкой тактики 
осуществления аграрных преобразований. И здесь, 
прежде всего, надо глубоко осознать, что аграрная 
политика, земельное и вообще аграрное законода-
тельство, практическая деятельность исполнительной 
власти и хозяйственных звеньев должны быть четко 
ориентированы на постепенный, эволюционный пере-
ход  к новой системе социально-экономических отно-
шений на селе. Для реализации аграрной политики, 
обеспечивающей поступательное экономическое раз-
витие аграрной отрасли, можно использовать следу-
ющие инструменты государственного регулирования:

- специальные налоговые режимы для субъектов 
сельскохозяйственного сектора;

- закупка, хранение, переработка и реализация с/х 
продукции и продовольствия для государственных 
нужд;
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- установление целевых, ориентировочных, залого-
вых цен на с/х продукцию и продовольствие;

- таможенное регулирование, учитывающее спец-
ифику аграрной отрасли;

- тарифное и нетарифное регулирование экспорта и 
импорта с/х продукции и продовольствия с целью сба-
лансирования агропродовольственного рынка и оказа-
ния поддержки собственным с/х производителям;

- предоставление субсидий, субвенций, гарантий и 
компенсаций сельскохозяйственным товаропроизводи-
телям и иные формы бюджетного финансирования;

- стимулирование развития институтов и инфра-
структуры агропродовольственного рынка, включая 
систему кредитования, в том числе и на основе оборота 
земельных участков, лизинга техники и оборудования, 
страхования, государственно-частного партнерства и 
кооперации,  прямых государственных инвестиций;

- антимонопольное регулирование агропродоволь-
ственного сектора, меры по устранению администра-
тивных и технических барьеров;

 - меры по финансовому оздоровлению с/х товаро-
производителей, включая реструктуризацию долгов;

- создание для с/х производителей равных с другими 
отраслями экономики условий получения доходов, по-
вышение финансовой устойчивости субъектов аграр-
ного сектора;

- рост доходов лиц, занятых в сельском хозяйстве, 
улучшение качества жизни граждан, проживающих в 
сельской местности;

- информационное и консультационное обслуживание 
субъектов агропродовольственного сектора;

- программы устойчивого развития сельских террито-
рий и эффективного использования земельных ресур-
сов, сельскохозяйственного и иного предназначения;

- стимулирование научно-технического прогресса и 
инновационной деятельности в аграрном секторе;

- соблюдение установленных требований  в области 
охраны окружающей среды, сохранение  и воспроиз-
водство  природных ресурсов, используемых в сель-
ском хозяйстве.

Эти инструменты и должны стать ступенями дорож-
ной карты, которую готовит правительство для преодо-
ления проблем в аграрном секторе и его дальнейшего 
развития. Дерзайте, только не рвите, «как тузик грел-
ку», вам и карты в руки, дорогу осилит идущий. Не от-
давайте землю авантюристам, неучам и проходимцам. 

Формирование новой социальной и экономической 
структуры на селе – процесс длительный и может быть 
успешно осуществлен поэтапно и, что особенно важно, 
системно и комплексно. 

Владимир ЛАБУНСКИЙ, доцент кафедры эко-
номической теории и мировой экономики эконо-
мического факультета ПГУ, кандидат сельскохо-
зяйственных наук.

Тема земельных отношений выдвинулась в число приори-
тетных со сменой в республике власти. Ее актуальность была 
вызвана неправовыми решениями органов государственной 
власти в предыдущие пять лет. С этим земельным «наследи-
ем» бывшего президента разбираются до сих пор – и ветви 
власти, и общественность. В числе тех, кто неизменно обра-
щает внимание на важность и актуальность вопроса о земле, 
– члены совещательного собрания первых приднестровских 
депутатов при Председателе Верховного Совета. В его со-
ставе и доцент кафедры экономической теории и мировой 
экономики экономического факультета ПГУ, кандидат сель-
скохозяйственных наук Владимир Лабунский.

В сегодняшнем номере газеты читателям предлагается 
третья часть его аналитической статьи «Земельные отноше-
ния как составная часть социально-экономического разви-
тия республики». 
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Часть
третья

Парламентарии приняли по-
правки в закон «О государствен-
ной поддержке инновационных 
видов деятельности». Их суть –  
хозяйствующие субъекты,  использу-
ющие инновационные виды деятель-
ности и проходящие реорганизацию, 
не будут лишаться предоставленных 
им ранее льгот. Есть и условия, при 
которых они будут сохранены: неиз-
менность суммы вложений и числен-
ности коллектива, направления дея-
тельности, используемых технологий, 

Новости законотворчества короткой строкой
проектной мощности, а также сроков 
реализации инновационного проекта. 

Парламентарии поддержали 
законодательную инициативу Ва-
дима Красносельского, вносящую 
дополнения в закон «Об аренде госу-
дарственного и муниципального иму-
щества». В соответствии с ней порядок 
и условия сдачи в аренду помещений, 
а также фиксированный размер еже-
месячной платы для функционирова-
ния на территории нашей республики 
находящихся под юрисдикцией Мол-

довы негосударственных организаций 
общего образования будут опреде-
ляться нормативным актом Прави-
тельства ПМР. Речь идет о школах с 
преподаванием на молдавском языке 
с использованием латинской графи-
ки. Их перечень будет содержаться в 
правительственном постановлении. 
Приняв это дополнение к закону, депу-
таты Верховного Совета  обеспечили 
благоприятные условия для ведения 
образовательного процесса в этих 
школах в соответствии с достигнутыми 
в ноябре 2017 года договоренностями 
между политическими представителя-

ми Приднестровья и Молдовы.
Выше обозначенный закон 

претерпел еще одно изменение. 
Депутат Григорий Дьяченко пред-
ложил коллегам на законодательном 
уровне увеличить срок аренды госу-
дарственного (муниципального) иму-
щества до 5 лет. По мнению автора, 
это позволит арендаторам осущест-
влять значительные капитальные 
вложения  и содержать арендуемые 
объекты в надлежащем состоянии. 
Законопроект был поддержан депу-
татским корпусом в первом чтении. 

Процедуру первого чтения в 

Верховном Совете прошли по-
правки в закон «Об исполнитель-
ном производстве». В соответ-
ствии с ними с трех месяцев до двух 
лет увеличивается срок, в течение 
которого неоплаченный гражданином 
штраф за совершенное им админи-
стративное правонарушение можно 
предъявить к принудительному ис-
полнению, задействовав ресурсы су-
дебных исполнителей. Принятый де-
путатским корпусом в первом чтении 
законопроект в полной мере соответ-
ствует аналогичной норме, действую-
щей в Российской Федерации. 
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Нам юмор помогает

Если мы не разберемся с 
историческими долгами, то 
нынешние платежи жителей 
будут направляться не на со-
держание жилфонда, а на 
погашение задолженностей 
предприятий. Это может при-
вести к коллапсу в сфере 
ЖКХ. Это проблема государ-
ственная, поэтому и решать ее 
надо соответственно. 

Александр 
ЩЕРБА, 

Председатель 
Верховного 

Совета
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По предложению главы государства и по решению Вер-
ховного Совета внешнеполитическое ведомство республи-
ки включено в пилотный проект по оптимизации штатной 
численности сотрудников и материальному стимулирова-
нию квалифицированных кадров. В этом перечне уже со-
стоят министерства экономического развития, внутренних 
дел, финансов, Счетная палата, госадминистрации городов 
и районов. Смысл правового нововведения, если объяснять 
его житейским языком, сводится к расхожему выражению – 
«чем меньше нас, тем больше наша доля». Фонд оплаты тру-
да формируется, исходя из предельной штатной численно-
сти ведомства. В то же время  после сокращения персонала 
лимиты сохранятся на прежнем уровне. Они-то и позволят 
материально стимулировать квалифицированных работни-
ков к эффективному труду, сделать государственную службу 
более привлекательной. 

Парламентарии поддержали также законодательную ини-
циативу Вадима Красносельского, вносящую дополне-
ния в закон «Об аренде государственного и муниципального 
имущества». В соответствии с ней порядок и условия сдачи 
в аренду помещений, а также фиксированный размер еже-
месячной платы для функционирования на территории нашей 
республики негосударственных организаций общего образо-
вания, находящихся под юрисдикцией Молдовы, определяют-
ся нормативным актом Правительства ПМР. Речь идет о шко-
лах с преподаванием на молдавском языке с использованием 
латинской графики. Их перечень будет содержаться в прави-
тельственном постановлении. 

Приняв поправки к закону, депутаты Верховного Совета  
обеспечили благоприятные условия для ведения образо-
вательного процесса в школах с преподаванием на основе 
латинской графики в соответствии с достигнутыми в ноябре 
2017 года договоренностями между политическими предста-
вителями Приднестровья и Молдовы.   

Практика свидетельствует: в первые три месяца календар-
ного года уровень собираемости налогов оставляет желать 
лучшего. С целью бесперебойного выполнения социальных 
обязательств государства перед гражданами по выплате пен-
сий и заработных плат бюджетникам принято законодатель-
ное решение об уплате ПРБ в первом квартале 2018 г. авансом 
части своей прибыли за этот год в размере 25 млн рублей. 

Депутаты Верховного Совета поддержали еще одну зако-
нодательную инициативу президента Вадима Красносель-
ского по изменению норм действующего закона «О респу-
бликанском бюджете на 2018 год». Речь идет о возможности 
местных властей использовать средства Дорожного фонда до 
утверждения бюджетов регионов и программ развития дорож-
ной сети. Но есть два условия. Первое: затраты не должны 
превышать 1/12 от фактических расходов прошлого года. Вто-
рое: расходы должны осуществляться только по такой статье 
бюджетной классификации, как «Содержание дорог». Смета 
Дорожного фонда на этот год составляет 155,1 млн рублей. 

ведение», «Тираспольтрансгаз-Приднестровье», ГУП «ЕРЭС»). 
К чему это приводит? А к тому, что в соответствии с принци-
пами гражданско-правовых отношений ЖЭУКи и ПЖЭУ «под-
саживают» на картотеку, арестовывают счета, вследствие 
чего они оказываются на грани банкротства. Им становится 
затруднительно оказывать в полной мере услуги по содер-
жанию и техническому обслуживанию жилищного фонда по 
действующим тарифам, поскольку половина поступающих на 
их счета средств списывается за долги. 

По признанию автора поправки, проблема эта «с бородой». 
Ее решение постоянно откладывается. И если продолжать это 
делать, то ее никогда и не решить. А ведь это обязанность го-
сударства, ведь именно оно задает хозяйствующим субъектам 
условия хозяйствования. Из года в год просто накапливать 
кредиторскую задолженность жилищно-коммунальной сферы 
– не выход из положения, а лишь замораживание ситуации. 
Но рано или поздно разрубить гордиев узел неплатежей при-
дется. Почему не сейчас, сделав первый шаг, задался вопросом 
депутат Олег Василатий и выступил перед коллегами иници-
атором поправки к бюджету-2018. По его словам, откладывать 
решение этой проблемы нельзя, пока еще не все предприятия 
жилищно-коммунальной отрасли стали банкротами. 

«Изменения закона о республиканском бюджете позво-
лят предприятиям, которые еще не обанкротились,  про-
должить работу, избежать судебных разбирательств и 
закрытия счетов», – убежден автор законопроекта. Коллегу 
поддержал и депутат Александр Щерба, который считает, 
что если решение вопроса «исторических долгов» каждый 
раз откладывать, то платежи, осуществляемые гражданами, 
пойдут не на обслуживание их жилищного фонда, а на пога-
шение задолженности ЖЭУКов. 

Особенность озвученных Олегом Василатием предложе-
ний заключается в том, что он предлагает списать долги толь-
ко муниципальных учреждений, к гражданам это не относится.  

Концептуально поддерживая депутатскую поправку, пред-
ставитель правительства – зам. министра финансов Дмитрий 
Неделков – говорил об отсутствии механизма ее реализации 
в случае принятия, необходимости системного подхода и со-
ответствующих просчетов. Есть и правовая неурегулирован-
ность: отношения между ЖЭУКами и энергоснабжающими 
компаниями как юридическими лицами регулируются Граж-
данским кодексом, а поправку предлагается вносить в закон 
о бюджете, носящий финансовый характер. 

В конечном итоге предложенная Олегом Василатием по-
правка была принята депутатским корпусом в двух чтениях.

родные избранники высказывали несогласие с конкретными 
размерами штрафов, которые предлагались главой государ-
ства «по максимуму» и даже выше, чем за аналогичные на-
рушения в России. Чтобы сравниваться с российскими штра-
фами, нужно получать российские зарплаты, таким был лейт-
мотив депутатских возражений.  

Не только штрафами устанавливается порядок на дорогах, 
подход к решению проблемы должен быть комплексным, счи-
тают народные избранники. И кое-что для этого делается. К 
примеру, установлено, что в тех местах, где работают техниче-
ские средства фото- и видеофиксации нарушений правил до-
рожного  движения их регистрируется значительно меньше. Но 
развитие этой системы требует внушительных финансовых ре-
сурсов, в которых государство в настоящее время ограничено. 

Президентский законопроект был принят в первом чтении. 
В рамках второго чтения проекта закона парламентарии пла-
нируют снизить  размер штрафных санкций в соответствии с 
уровнем жизни приднестровцев.

БУДНИ ЗАКОНОТВОРЧЕСКОГО ПРОЦЕССА

НАЧАЛО РАБОТЫ
Под звуки государственного гимна начала 

работу весенняя сессия Верховного Совета 
шестого созыва. На рассмотрение народ-
ных избранников были вынесены актуаль-
ные законопроекты, касающиеся измене-
ния расходной и доходной частей бюдже-
та-2018, поддержки инновационной деятель-
ности экономических агентов, усиления от-
ветственности за нарушения ПДД. 

Корректировки бюджета-2018

Безусловно, решать проблему 
аварийности на наших дорогах 
крайне важно и необходимо. 
Однако является ли увеличение 
штрафов за нарушение Правил 
дорожного движения всеобщей 
панацеей? Предлагается уве-
личить штрафные санкции до 
максимальных значений. При 
этом идет ссылка на россий-
ский опыт. Но средние зарплаты 
и уровень жизни большинства 
граждан России гораздо выше 
аналогичных показателей в 
Приднестровье. 

Вадим
ЛЕВИЦКИЙ, 
депутат
Верховного 
Совета

С развитием электронных тех-
нологий мы не видим необходи-
мости в предоставлении копии 
учредительных документов, 
поскольку они уже находятся в 
электронной базе данных. По-
этому из законодательства о 
лицензировании мы исключаем 
данную норму. 

Виктор
ГУЗУН, 

депутат
Верховного 

Совета

По закону средства, собира-
емые с жильцов, могут быть 
использованы только на содер-
жание, техническую эксплуата-
цию и ремонт жилфонда. Мно-
голетняя система бюджетного 
планирования и финансирова-
ния привела к тому, что сегодня 
у коммунальных предприятий 
есть задолженности. Эти долги 
препятствуют их эффективной 
деятельности, отражаются на 
финансовой составляющей, мо-
гут привести к остановке. Это 
сказывается на реализации жи-
лищных прав граждан.

Олег
ВАСИЛАТИЙ, 
депутат
Верховного 
Совета

Развязать долговой узел
На поправке к закону «О республиканском бюджете на 2018 

год», предложенной депутатом Олегом Василатием, стоит 
остановиться особо. Она, в который уже раз, актуализиру-
ет проблему выполнения долговых обязательств и взаимных 
неплатежей. Депутатской инициативой предложено к 1 июля 
2018 г. отнести на внутренний долг государства задолжен-
ность муниципальных жилищно-эксплуатационных компаний 
(ЖЭУК)  по получаемым газу, тепловой и электрической энер-
гии, образовавшуюся по состоянию на 1 января 2017 года. 
В основе постоянно раздувающегося мыльного долгового 
пузыря лежит недофинансирование по этим статьям муници-
пальных организаций (учреждений) со стороны местных бюд-
жетов, которые традиционно являются дефицитными, а горо-
да и районы дотационными. Они не доплачивают жилищно-
эксплуатационным организациям, которые, в свою очередь, 
становятся должниками энергоснабжающих предприятий 
(МГУП «Тирастеплоэнерго», ГУП «Водоснабжение и водоот- Поиском ответа на этот вопрос озабочены все органы госу-

дарственной власти. Глава государства считает, что необхо-
димо усилить административную ответственность за наруше-
ния водителями и пешеходами Правил дорожного движения. 
Вадим Красносельский выступил автором изменений Ко-
декса об административных правонарушениях.  

Первая группа касается отмены так называемых вилок 
(«от» и «до») при назначении штрафов и установления их 
фиксированных размеров. Предполагается, что это может 
снизить коррупциогенность при определении конкретного 
размера штрафных санкций сотрудниками ГАИ. Второй блок 
предложений направлен на упорядочивание сроков оплаты 
штрафов за нарушения ПДД. Сейчас нарушитель может его 
оплатить в течение 15 дней. Если он сделает это в течение 
первых 10 дней, то будет ему 50-процентная скидка. Прези-
дент предлагает увеличить общий срок оплаты штрафа до 60 
дней. Его размер будет уменьшен вполовину, если оплатить 
его в первые 20 дней. 

Не возражая против усиления мер административного воз-
действия на нарушителей дорожных правил в принципе, на-

Как снизить аварийность 

Первое чтение в Верховном Совете прошел проект закона, 
разработанный правительством и упрощающий процедуру 
получения лицензии. Изменения касаются закона «О лицен-
зировании отдельных видов деятельности».  По словам ми-
нистра юстиции Александра Шевченко, предложенные 
нормы призваны устранить имеющийся законодательный 
барьер. В настоящее время соискатель лицензии должен 
предоставить в уполномоченный орган копию учредительных 
документов. Вместе с тем лицензирующие органы и так име-
ют доступ к Единому государственному реестру юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей. 

Послабление не коснется иностранных юридических лиц. 
Для них предлагается установить требование  о легализации 
представляемых ими документов, переводе на русский язык, 
а также об их нотариальном удостоверении. 

Получить лицензию станет проще

Мы предлагаем принять... Ефимий Коваль.
Ефимий Михайлович, а пчёлы согласны? Александр 

Мартынов. (в ходе обсуждения законопроекта «О пчело-
водстве»). 

Кто сейчас ездит по городу, видит кучи ям. Олег Васи-
латий. 

Что понимать: крупный импорт? Сергей Чебан.
По 5 вчера. Илья Васильев.
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На заседание были приглашены вице-пре-
мьер Станислав Касап, министр по соци-
альной защите и труду Елена Куличенко, 
координатор Общеприднестровского народ-
ного форума, вице-президент СПАПП Юрий 
Чебан. 

Создание равных возможностей для всех 
граждан Приднестровья – задача общая, и 
власти, и общества. Объединенные усилия 
сейчас должны быть направлены на выра-
ботку плана мероприятий по проведению 
Года равных возможностей. Срок – до 1 мар-
та. Чтобы иметь представление о склады-
вающемся в этом направлении положении, 
существующих у людей с ограниченными 
возможностями проблемах, члены парла-
ментской фракции «Обновление» попросили 
руководителя профильного ведомства Еле-
ну Куличенко представить соответствую-
щую информацию.

В республике проживает 23987 человек, 
относящихся к этой категории населения. 
Это и инвалиды с детства, и те, кто полу-
чил увечья в результате боевых действий по 
защите ПМР, в Афганистане, в других зонах 
конфликта, неслышащие и слабослышащие, 
незрячие и др. Они получают социальные 
пособия, но их размер, конечно, не может 
удовлетворить всех нужд людей с особыми 
потребностями. 

6000 человек состоит на учете в ортопеди-
ческом центре. Раз в пять лет им необходимо 
менять протезы. Раньше эти проблемы реша-
лись на частном специализированном пред-
приятии в Одессе. Но в последнее время по 
каким-то причинам (мы можем только дога-
дываться, каким) была дана рекомендация «с 
Приднестровьем не работать». Тогда придне-
стровская сторона наладила взаимодействие 
с Министерством труда и социальной защиты 
России, и в частности с его руководителем 
Максимом Топилиным. 29 января 6 при-
днестровцев посетили Москву, где у них были 
сняты мерки для установки протезов. 

Специализированный ортопедический 
центр в кооперации с немецкими специали-
стами действует и в Абхазии. В рамках осен-
него визита в Сухум главе нашего государ-
ства удалось договориться о протезировании 
двух приднестровцев. С одной стороны, это 
хорошо, но поездки в Россию и Абхазию уве-
личивают транспортные расходы, что в ко-
нечном итоге уменьшает количество тех при-
днестровцев с ограниченными физическими 
возможностями, которые могли бы получить 
эту помощь. Именно поэтому руководством 
республики поставлена задача – создать про-
изводственную базу по изготовлению проте-

зов в Приднестровье, как это ранее сделали 
в Республике Абхазии. Из Германии приходят 
модули, а на месте собираются протезы. В 
этом отношении Приднестровье надеется на 
поддержку России, а также помощь других 
стран и международных благотворительных 
организаций. 

Многие проблемы жителей республики с 
ограниченными возможностями не удается 
решить из-за острого дефицита бюджетных 
средств, небольшого размера социальных 
пособий (616 рублей составляет минимальная 
пенсия, 800 руб. – пенсия по инвалидности). 
Так, в прошлом году профильное ведомство 
провело тендер на приобретение инвалид-
ных колясок. Но закупки профинансированы 
не были, соответственно, государством не 
было приобретено ни одной коляски. В итоге 
в настоящее время в очереди на ее получе-
ние состоит 170 человек.  Всего на четверть 
от необходимого в прошлом году было про-
финансировано приобретение костылей, тро-
стей, слуховых аппаратов. На все это в бюд-
жете-2018 предусмотрено 3,5 млн рублей. В 
обновлении нуждается библиотека со шриф-
том Брайля для незрячих, соответствующая 
заявка уже направлена в Россию.  

Что касается последней группы, то в ходе 
расширенного заседания правительства 12 
января президент поставил задачу органи-
зовать обучение 12 тотально незрячих де-
тей, проживающих в республике. В числе 
приоритетных глава государства обозначил 
также необходимость строительства в Тира-
споле спортивно-реабилитационного цен-
тра. По столичной улице Ленина определен 
объект недостроя. Средства в размере 8,3 
млн рублей планируется выделить из фон-
да капитальных вложений, который стал со-
ставной частью республиканского бюджета 
на 2018 год. 

Правда, по поводу использования этих 
средств у многих членов фракции «Обнов-
ление» было несколько иное мнение. Они 
говорили об определении приоритетов рас-
ходования тех скудных средств, которые не-
обходимо будет потратить в рамках прове-
дения Года равных возможностей, тем более 
что в бюджете республики (отдельной стро-
кой) они не предусмотрены. В связи с этим 
депутаты предлагали рационально исполь-
зовать уже имеющиеся спортивные мощно-
сти в каждом городе республики, а не только 
в Тирасполе. Именно в этом и заключается, 
по их мнению, принцип равных возмож-
ностей для всех, вне зависимости от того, 
где такие люди проживают. Говорили парла-
ментарии и о социальной ответственности 

бизнеса в сфере фитнес-услуг. 
Такие предприниматели могли 
бы предоставлять свои спор-
тивные мощности для людей с 
ограниченными возможностями 
на определенное время. Это ста-
ло бы их вкладом в проведение 
Года равных возможностей.

В ходе заседания фракции «Обновление» 
министр по социальной защите и труду Еле-
на Куличенко проинформировала депу-
татов, что внесение в конце прошлого года 
изменений в действующее законодатель-
ство позволило приобрести 63 путевки для 
санаторно-курортного лечения инвалидов 
из числа защитников Приднестровья, во-
инов-интернационалистов и других катего-
рий. Руководитель ведомства готова также 
предоставить депутатам Верховного Совета 
списки людей с ограниченными возможно-
стями, проживающими на их избирательных 
округах. 

В Приднестровье предполагают опирать-
ся на опыт России, где годом равных воз-
можностей был 2009-й. Он наверняка будет 
востребован и при реализации программы 
«Доступная среда» (установка специальных 
светофоров, пандусов, «кнопок вызовов» в 
учреждениях общего пользования, съездов с 
тротуаров). За это, как сообщил народным из-
бранникам зам. Председателя Правительства 
Станислав Касап, ответс-твенными явля-
ются местные органы власти. Они обязаны 
изыскивать средства в городских бюджетах 
по статье «Благоустройство». Примечатель-
но, что в действующих СНиПах уже зафикси-
рована норма, в соответствии с которой ни 

ФОТОФАКТРАВНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
В соответствии с указом Президента Вадима Красносельского 2018-й 

объявлен Годом равных возможностей. Инициатором принятия такого 
решения по просьбам общественных организаций Дубоссар, объ-
единяющих в своих рядах людей с ограниченными возможностями, а 
также специализированных учреждений социального патроната, вы-
ступил депутат Верховного Совета от этого города Петр Пасат. Он же 
возглавляет парламентскую фракцию «Обновление», члены которой 
собрались на специальное заседание, посвященное этим вопросам. 
Оно было первым в текущем году.  

один строительный объект не может быть 
принят в эксплуатацию без обустройства пан-
дусов и съездов. Что касается уже действу-
ющих, то их социально ответственные вла-
дельцы это уже сделали. Если же говорить о 
тех, кто не спешит с этим, то в будущем не 
исключено принятие нормативно-правового 
акта, обязывающего установить пандусы в 
течение определенного срока. 

Парламентарии обращали внимание не 
только на социальный, но и на медицинский 
аспект улучшения жизни людей с ограничен-
ными возможностями, в частности, необхо-
димости оказания им высокотехнологичной 
медицинской помощи за пределами ПМР. Для 
информации: в республиканском бюджете на 
лечение за рубежом предусмотрена сумма в 
размере 10 млн рублей, но это на всех жите-
лей республики. 

Говорили в рамках заседания фракции и 
о трудоустройстве людей с ограниченными 
возможностями (инвалиды 2-й и 3-й групп). С 
этим наблюдаются большие сложности ввиду 
недогруженности производственных мощно-
стей специализированных предприятий, на 
которых трудятся незрячие, глухие и слабос-
лышащие люди.

Члены парламентской фракции были еди-
нодушны в том, что вырабатываемый план 
мероприятий по проведению Года равных 
возможностей должен быть реальным, а не 
виртуальным. А для этого необходима кон-
центрация финансовых ресурсов на приори-
тетные расходы. Депутаты условились вне-
сти свои предложения в формируемый план 
мероприятий по проведению в Приднестро-
вье Года равных возможностей. 

На всех проводимых в Верховном Совете встречах 
с иностранными дипломатами, представителями по-
сольств, международных организаций обязательно 
поднимается вопрос об оказании благотворительной 
помощи для людей с ограниченными возможностями, 
в официальном порядке озвучиваются соответствую-
щие просьбы. Галина 

АНТЮФЕЕВА, 
депутат 

Верховного 
Совета

Мы не должны проявлять к людям с ограниченными 
возможностями жалости – они в этом не нуждаются. С 
другой стороны, не нужно делать из них героев. С под-
ключением СМИ, посредством общения с избирателя-
ми, при непосредственной работе с общественными 
организациями, объединяющими в своих рядах людей 
с ограниченными возможностями, мы должны достичь 
результатов, сделать все возможное, чтобы они чув-
ствовали себя полноценными гражданами с полити-
ческими, экономическими, социальными правами. Это 
наша общая задача.  

Сергей
ЧЕБАН,
депутат 
Верховного 
Совета

По инициативе депутата Верховного Совета по избиратель-
ному округу №36 «Центральный» Илоны Тюряевой, ее кол-
лег из Тираспольского горсовета на УПП «Рассвет», где ра-
ботают инвалиды по зрению, праздновали Рождество и Кре-
щение. Были и поздравления, и колядки, и сладкие подарки, 
и освященная вода. 

ИЛОНА ТЮРЯЕВА: "Еще много 
нерешенных вопросов. Уверена, 
этот год откроет для вас новые 
возможности, исполнятся ваши 
лучшие замыслы".


